

Los autónomos reivindican su papel como pieza clave de la prosperidad

Los Premios al Trabajo Autónomo entregados ayer en Baluarte sirvieron para reconocer a 16 profesionales de todos los ámbitos económicos

C.L. Pamplona

Los autónomos tuvieron ayer día de celebración con la entrega de diplomas y galardones con motivo de los Premios de Reconocimiento al Trabajo Autónomo. Organizado por el Gobierno de Navarra a propuesta hace siete años del Consejo Navarro del Trabajo Autónomo, el acto contó con la asistencia de cerca de 200 personas, muchas de las cuales eran familiares y amigos de los homenajeados, que ocuparon el salón de exposiciones de Baluarte para

disfrutar de un aperitivo amenizado por música en directo de piano, violín y saxofón. Miembros de la Asociación de Voluntarios Olímpicos de Navarra (Asvona) se encargaron de las labores de control y supervisión.

De los cincuenta candidatos finales a los premios, propuestos por organizaciones de autónomos, fueron seleccionados 16 como ganadores y a los otros 34 se les entregó un diploma distintivo. La jornada sirvió para evidenciar la variedad de quienes forman el tejido de los autónomos en Navarra, mujeres y hombres de todas las edades y lugares de la Comunidad foral entregados en cuerpo y alma a desarrollar sus proyectos personales. Fueron los propios protagonistas quienes mostraron el lado más positivo de sus actividades profesionales, en las que son sus propios jefes y trabajan para

sí mismos, así como los inevitables reveses y preocupaciones.

La consejera de Derechos Sociales, Economía Social y Empleo, Carmen Maeztu, dio la bienvenida a los asistentes y agradeció la labor de los autónomos, "un importante dinamizador de la economía navarra capaz de crear empleo y riqueza". Maeztu recordó que este colectivo representa el 16% de los cotizantes a la Seguridad Social en Navarra, una "pieza indispensable para el motor de la economía" que debía contar con un espacio para "visibilizar social e institucionalmente" su contribución al bienestar colectivo. "Hoy estamos rodeados de personas que loáis todo cada día. La vuestras son historias de superación, resiliencia y pasión por lo que hacéis", les dedicó la consejera antes de dar paso seguidamente a la entrega de los diplomas a los 34 finalistas.

Posteriormente llegó el plato fuerte con los premios en sus distintas categorías, que recogieron los galardonados de manos del presidente de la Asociación de Trabajadores Autónomos (ATA Navarra), Juan Carlos Equiza; del representante de la Confederación Empresarial Navarra (CEN), Ignacio Sanz; del presidente de la Asociación Intersectorial de Autónomos (CEAT Navarra), Danny Imízcoz; y del responsable de Formación y Calidad de CEN, Javier Iradiel. La entrega de galardones culminó con la mención especial a Joanna Artieda Vicente, repostera, cocinera de postres e instructora de reconocio prestigio.

El punto final lo puso el director general de Economía Social y Trabajo del Gobierno de Navarra, Iñaki Mendióroz, que destacó "la capacidad de los autónomos de "vertebrar el territorio" y promover valores como "la perseverancia".

LOS 16 PREMIADOS

Tomás Díaz Teres, mejor experiencia empresarial.
 Cristina González Galindo, mejor experiencia empresarial.
 Mayte Osta Sánchez, mejor experiencia empresarial joven.
 Emma Larreta Alegre, mejor empresa con discapacidad.
 Patxi Miranda Fernández, mejor experiencia innovadora.
 Marta Mayora, mejor profesional de agricultura y ganadería.
 Unai Esparza Gran, mejor profesional de climatización.
 Noelia Moreno Ábrego, mejor profesional de construcción.
 Jennifer Grande Barrios, mejor profesional de comercio.
 Jesús M^º Martínez de Irujo, mejor profesional transporte.
 M^º Jesús Goñi Obxandorena, mejor profesional en hostelería.
 Marcos Nieto Agorreta, mejor profesional comunicación.
 Iker Aguirre Garín, mejor profesional en educación.
 Teresa Etxarri Elizalde, mejor profesional salud.
 Silvia Catalán Pascual, mejor profesional actividad artística.
 Joanna Artieda Vicente, mención especial del premio.



Afrika Artieda Vicente, Alejandro Vicente Casado y Raquel Artieda Vicente, hija y padres de la ganadora de la mención especial, acompañaron a Joanna Artieda Vicente (derecha). MIGUEL OSÉS



Alba Martínez de Irujo Zoroquiáin y Juana Zoroquiáin de la Iglesia, hija y esposa respectivamente de Jesús Martínez de Irujo García (en el centro), junto a Maribel Goñi Echevarría y su esposo, Luis Ilundáin Ardanaz, copropietario de Viguetas Navarra. MIGUEL OSÉS

Mención especial a la apuesta por la alta repostería mundial

• La joven pamplonesa Joanna Artieda Vicente fue galardonada por su consolidada trayectoria culinaria internacional

Con 34 años, Joanna Artieda Vicente acumula un extenso currículo en el que incluye premios a nivel nacional e internacional como al mejor talento en gastronomía 2022, mejor pastelera 2022 o mejor chef española 2016. Es, de hecho, "una de las diez pasteleras que marcan tendencia en el mundo", según explicó la presentadora del evento. Pese a todo, la men-

ción especial que recibió ayer esta pamplonesa fue especialmente dulce por entregarse en casa. Joanna Artieda recalzó que era "un privilegio" viajar por muchos países y conocer "distintas culturas y personas" llevando el nombre de "esta tierra navarra por todo el planeta". "Este premio se lo dedico a mi hija Afrika, que es chiquitita pero ya me acompaña en muchos de mis viajes y que también está hoy aquí. A ella y a todos os digo que hay que ser una persona normal, con los pies en la tierra. Que luche, que trabaje por su sue-

ño. Con trabajo y esfuerzo, digan lo que digan, se pueden conseguir las cosas", arengó a los asistentes al acto, entre los que también estuvieron sus padres, Raquel Artieda Vicente y Alejandro Vicente Casado.

Esta joven profesional especializada en aportar nuevas ideas a restaurantes y empresas de alimentación reconoció que su vocación se había fraguado de lo que vivió en casa de sus abuelos, de los que aprendió a conocer cómo se cultivaban los distintos alimentos, cómo se mimaban y la forma de elaborarlos.

Empresario del transporte que dejó atrás su vocación médica

• Jesús Martínez de Irujo fue premio al mejor profesional del sector por sus 50 años al frente de la empresa familiar

Una repentina enfermedad de su padre, cuando Jesús Martínez de Irujo García cursaba Medicina en la Universidad de Navarra, le obligó a dejar los estudios para tomar las riendas de la empresa familiar. Iba a ser algo temporal mientras llegaba la recuperación, pero el destino quiso que aquellos planes cambiaran definitivamente cuando su padre murió en accidente un

año después. Aquel hito marcó una carrera que se ha prolongado a lo largo de 50 años "de servicio y de compromiso con la empresa, con el sector y también con Navarra", según trasladó la presentadora a los asistentes a la entrega de los Premios de Reconocimiento al Trabajo Autónomo. Jesús Martínez de Irujo García, como el resto de los 16 galardonados, habló de la importancia de valores como la dedicación y la perseverancia para sacar a flote un negocio. Su caso era particularmente llamativo por su extensa expe-

riencia, que en gran parte ha estado vinculada a Viguetas Navarra: "Durante 45 años he estado llevando todo el transporte de esa empresa. Cuento con 21 camiones y 34 gabarras distintas para cada tipo de mercancía", explicó este empresario que tiene en nómina a 19 personas.

Agradeció a la Asociación de Empresarios de Transporte que propusieran su nombre, así como a Viguetas Navarra por su especial relación, y dedicó el premio a su mujer, Juana Zoroquiáin de la Iglesia, y a sus hijos.

“El transporte agoniza y autónomos y pymes desaparecen, necesitamos soluciones”

El gerente de TRADISNA, Ignacio Ezcurra, y su vicepresidente, Óscar Bueno, explican que el principal reto de la asociación es “dignificar el sector”

“El transporte es estratégico en la cadena de suministros, tanto para las empresas como para la sociedad. Hoy, queremos las cosas para ahora, eso automáticamente traslada el foco al transporte y a la logística, con lo cual es fundamental”. Así explica el peso de este sector Ignacio Ezcurra, gerente de TRADISNA desde el pasado diciembre, asociación de la que destaca “su profesionalización y el respeto y la referencia que supone en Navarra y en el resto del país”.

Ezcurra cuenta que este 2023 se está viviendo con “inestabilidad y falta de continuidad por el aumento de costes, que está impactando directamente en la rentabilidad del sector. La Ley del Transporte no permite trabajar a pérdidas, pero no hay un órgano que controle y fiscalice para que eso no ocurra”. El vicepresidente de TRADISNA, Óscar Bueno, afirma que “se está volviendo a la misma situación del año pasado de escalada en el precio de los combustibles. Se vaticina que llegue a los dos euros y se debe retomar ya la bonificación de 20 céntimos”.

Los retos del sector del transporte

El principal reto de TRADISNA es dignificar el sector. “Este dignificar son muchas cosas. Desde el reconocimiento social; mejoras en infraestructuras, no solo en carreteras; y algo fundamental, la sostenibilidad económica”, señala Ezcurra. “Hay que hacer el sector atractivo si queremos que haya relevo generacional, y hoy por hoy

no lo es. El transporte agoniza y autónomos y pymes desaparecen. Necesitamos soluciones”, añade Ezcurra. Este gran reto no solo es del transporte, sino de toda la sociedad. Como explica el gerente de TRADISNA, “el transporte de mercancías por carretera no tiene alternativa, ni a corto ni a medio plazo”. Bueno destaca que “los problemas del transporte no son solo problemas del sector, lo son también de toda la sociedad. O lo cuidamos, o todos nos enfrentamos a un futuro muy difícil. Si al final los productos se encarecen porque es más caro transportarlos, lo pagamos todos”.

EL TRANSPORTE DE MERCANCÍAS POR CARRETERA NO TIENE HOY ALTERNATIVA, NI A CORTO NI A MEDIO PLAZO

Por eso, Ezcurra es rotundo al afirmar que “necesitamos a todos para dignificar el sector, también a la Administración Pública”. Afirma que “tenemos que luchar contra la competencia desleal que ejercen las falsas cooperativas, los falsos autónomos o las empresas buzón, y nos faltan datos para saber si se está aplicando de manera efectiva el Plan de Inspección del Transporte de Navarra”. Añade sobre fiscalidad que “en Navarra un autónomo paga más del doble de IRPF que en el País Vasco y qué decir del resto del país donde no paga nada. No quere-

mos ser ni más ni menos que nadie, queremos ser iguales. El autónomo es un diamante en bruto para el sector y se le está haciendo desaparecer”.

TRADISNA se posiciona totalmente en contra de que Navarra siga adelante con los peajes. “No se entiende esa unilateralidad dado que en España ya dicen que no se van a implantar tras el acuerdo con Europa”, afirma Ezcurra.

Unificar todos los requisitos para facilitar el acceso a la profesión es otra de las reivindicaciones de TRADISNA. Ezcurra explica que “se trata de que haya una formación específica FP o grado medio de acceso a la profesión de transportista que suponga también la obtención del carnet de conducir y el CAP para que puedan ejercer la actividad”.

Decisiones como el 2+1 en la carretera N-121-A no son un acierto para TRADISNA. “Se ha hecho un problema navarro cuando es un problema a nivel nacional. Es la única vía de salida a Francia, junto con La Junquera, y se debería haber planteado una autovía poco a poco, a plazos. El 2+1 es un parche, incompatible además con un 2+2 futuro, y dentro de veinte años habrá que volver a estudiar soluciones, seguro. Lo que no se paga hoy, se tendrá que pagar dentro de unos años. Porque también es un problema de cohesión territorial. Hablamos de pueblos que tienen que estar conectados, que sufren ese tráfico y que necesitan una solución real”, destaca el gerente de TRADISNA.



Ignacio Ezcurra, gerente de TRADISNA (izda), junto a su vicepresidente, Óscar Bueno (dcha).

PELLUZ

■ Mensaje de TRADISNA a los profesionales y a la Administración

Ignacio Ezcurra y Óscar Bueno quieren lanzar un mensaje a los profesionales del transporte y a la Administración Pública. A los primeros, “TRADISNA les brinda sus 45 años de experiencia y todos sus recursos para ayudarles, tanto a los que deseen comenzar como a aquellos que llevan muchos años en el sector. También a la hora de reivindicar temas de ámbito nacional, como el reconocimiento de enfermedades profesionales o la jubilación anticipada, ya que pertenecemos a la Confederación Nacional Pymetrans”.

En cuanto a la Administración, piden “que se vuelva a activar el Consejo de Transportes de Navarra, al que pertenece TRADISNA y otras asociaciones, para que se escuche de verdad al sector. Este Consejo permite ir después a Madrid para poner todo en común con el resto de comunidades y que el transporte sea inclusivo desde todos los puntos de vista”.